

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 6 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á **5 céntimos** de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Palma á la Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t.

De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El martirio de los santos mártires Cosme y Damian, hermanos, en Egea. Dícese que con ellos padecieron tambien tres hermanos suyos llamados Antimo, Leoncio y Euprepio.

Santa Epicaris, mujer de un senador, en Roma; la cual, despues de ser azotada con cordeles empleados, fué degollada.

Los santos mártires Fidencio y Terencio, en Todi, en tiempo del emperador Diocleciano.

Los santos mártires Adolfo y Juan, hermanos, en Córdoba.

San Florentin, mártir, en Zemon, diócesis de Autun; el cual juntamente con san Hilario, despues de cortarle la lengua, fué degollado.

San Márcos, obispo de Biblis, en la Fenicia, á quien el evangelista san Lucas llama tambien Juan.

San Cayo, obispo, en Milan, discípulo de san Bernabé, apostol; despues de haber padecido muchos trabajos en la persecucion de Neron, murió en paz.

San Aderito, obispo y confesor, en Rávena.

San Eleázaro, conde, en París.

Santa Hiltrúdis, virgen, en Henegou.

CULTOS.—*Mañana jueves.*—En la Mision continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor. Por la tarde á las cuatro y media actos de coro, oracion, estacion y reserva.

En la Merced á las nueve y media se cantará misa solemne en honra de la Santísima Virgen su Titular.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

ALCANCE.

De los periódicos de Barcelona que hoy nos ha traído el vapor *Palma* cortamos las siguientes noticias:

BARCELONA 25 DE SETIEMBRE.

En la Santa Iglesia Catedral se celebró ayer como una de las principales festividades del año, la de nuestra patrona. Se cantó *Tercia* solemne á dos coros por la capilla de música de la misma Basílica, celebró el M. Ilre. Sr. Dean é hizo un notable sermón sobre el descenso de la Santísima Virgen á Barcelona, el M. Ilre. Sr. Canónigo magistral doctor don José Vallet. Por la tarde se cantaron solemnes vísperas.

— La iglesia de la Merced estuvo extraordinariamente concurrida desde las cinco de la mañana á las diez de la noche, en términos que hubo momentos en que era imposible penetrar en aquel sagrado recinto. La molestia que el mucho calor causaba, era una prueba evidente de que conviene activar la construccion de la proyectada cúpula, tan necesaria para ventilar el templo en dias como el de ayer. Asistió el Capitan general señor Riquelme de gran uniforme, y el Excmo. Ayuntamiento, presidido por el señor Gobernador de la provincia. La corporacion municipal en vez de ir á pié precedida de la música municipal, fué á dicha iglesia en carretelas descubiertas.

Celebró de pontifical el Ilre. señor don Martin Griver, obispo de Perth, asistido de los curas de las parroquias vecinas á la de la Merced, haciendo respectivamente de diácono y subdiácono el de San Justo y el de San Jaime. Como el prelado celebrante no era el de la diócesis, no se colocó dosel, ni hubo más que dos asistentes. La misa de Niedermeyer, fué ejecutada por una numerosa orquesta y un robusto coro de hombres y niños, bajo la direccion del maestro señor Frigola. Esta misa, una de las muchas que compuso su autor Niedermeyer, es la única que escribió á grande orquesta, segun asegura un bió-

grafo de este artista. Esta obra compuesta segun la escuela clásica del contrapunto y en bien entendidas formas, sin ser de un estilo religioso muy elevado, hay en ella bastante carácter del género. Los *Kiries* tienen sabor místico y colorido religioso algunos fragmentos del *Gloria* y del *Credo*; aunque en algun otro trozo decae el carácter, que se recobra despues en el *Sanctus* y *Agnus*. La misa está bien instrumentada y armonizada sin exceso de sonoridad, y fué bastante bien ejecutada.

El Rdo. P. Mon en su sermón desarrolló el tema de la necesidad de que Barcelona mantenga la devocion que tiene á Nuestra Señora de las Mercedes. En el exordio enalteció la importancia que ha tenido y tiene la ciudad condal, y de su misma grandeza industrial y mercantil sacó la necesidad de un poder divino que sostenga á los barceloneses arraigada la fe para que su misma grandeza no los haga rebajar nunca hasta el fango del materialismo, y que para obtener los auxilios de lo alto que necesita, hace muy bien Barcelona en pedirlos como los ha pedido siempre á su patrona María de las Mercedes.

Cuando el señor Obispo de Perth y las autoridades visitaron la santa Imágen en su camarín despues de la misa mayor, se les puso de manifiesto el dibujo de la corona que se va á fabricar, segun ayer dijimos. Además del donativo anónimo de 5.000 pesetas, algunas señoras han ofrecido al Rdo. capellan custodio del Camarin algunas alhajas á fin de utilizar las piedras preciosas con las riquísimas combinaciones de brillantes, rubíes y esmeraldas que el autor ha señalado en el diseño.

Un nuevo regalo se hizo anteayer á la Santa Imágen, consistente en una hermosa lámpara de plata, de regulares dimensiones, que ayer pendía ya de la bóveda, ofrecida por una persona que ha querido conservar el anónimo. Otras personas han costeadado un pasamanos de bronce para la magnífica baranda de la escalera del camarín que aun no lo tenía.

En otras iglesias se celebraron solemnes funciones á Nuestra Señora de las Mercedes. En Santa Clara la hubo por haber sido en la iglesia actual, que era salon del palacio de los Reyes de Aragon, donde la Santísima Virgen inspiró á don Jaime el Conquistador la fundacion de la orden de los Redentores de cautivos.

En Santa María del Mar predicó el P. José Adrobau, se cantó misa á dos coros y por la tarde solemnes Vísperas. En Santa María del Pino predicó el reverendo D. José Ildefonso Gatell, cura-párroco de Santa Ana, y la misa fué con música. En San Pedro estuvo encargado del sermón el Rdo. D. Vidal Valls. En San Cucufate D. Eudaldo Cassañer, etc., etc.

— A las cuatro de la tarde de ayer se colocó la primera piedra del monumento que se va á levantar en honor del Excmo. Sr. D. Antonio Lopez y Lopez, marques de Comillas. La comitiva formada por el Excmo. Ayuntamiento presidido por el Excmo. señor Gobernador de la provincia y comisiones de las corporaciones á que había pertenecido el señor Lopez, se dirigió acompañada de la música municipal siguiendo la carrera anunciada, al paseo de Isabel II. Al extremo de este y frente á la plaza, antes de San Sebastian y hoy de Antonio Lopez, se halla levantado un sitio de distincion, adornado con cortinajes de terciopelo y damasco carmesí, destinado á las autoridades. Allí el Sr. Alcalde D. Francisco de Paula Rius y Taulet hizo un corto discurso en el que encomió lo mucho que el señor Lopez había hecho para el país firmándose luego el acta de la colocacion de la primera piedra que junto con algunas monedas y los periódicos del día, se colocó en un bote de cristal y este en el hueco de la piedra que se puso en el sitio designado. El Sr. Gobernador dió las gracias á la concurrencia y la comitiva regresó á la Casa Consistorial siguiendo la carrera de regreso.

— Otra de las funciones anunciadas en el programa de ayer fué la colocacion de la primera piedra para el monumento dedicado al músico-poeta D. Jo-

sé Anselmo Clavé, fundador de las Sociedades corales de España. Muchas de estas tomaron parte en la ceremonia concurriendo á ella con sus pendones; así es que de la comitiva que se dirigió al sitio destinado para la ereccion del monumento en la encrucijada de la calle de Valencia con la Rambla de Cataluña, sitio donde estuvo el jardín de *Flora*, en el cual inauguró Clavé las Sociedades corales, formaban parte 22 Sociedades corales con sus pendones, estando ademas representadas otras cincuenta. Concurrió tambien la comision organizadora para la ereccion del monumento, presidida por el maestro D. Mariano Obiols. En el sitio en donde se colocó la primera piedra con el acta de la ceremonia, periódicos y monedas, se levantó un tablado decorado con mástiles y cortinajes y en él se colocó el busto de Clavé. Situóse en el tablado su familia y la citada comision. El señor Alcalde dijo que los pueblos se honran á si mismos enalteciendo á sus hijos preclaros y que dedicando los admiradores del músico-poeta Clavé un monumento á su memoria, honran al país.

Despues de colocada la primera piedra, el gran número de coristas allí reunidos cantó el himno *Gloria á España*, con acompañamiento de la música municipal, que produjo grande efecto. Como al terminar había ya anochecido y fué preciso acompañar á la comitiva con hachas de cera que llevaban los serenos, llamaba la atencion el acompañamiento de las personas que pasaban por el paseo de Gracia, Rambla y Puertaferriera.

— Bello aspecto presentaba ayer el puerto de nuestra capital. Con motivo de los días de S. A. R. la Princesa de Asturias y de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, engalanó los topes del cañonero de guerra *Pilar*, y se empavesaron, haciendo pasar el engalanado por los penoles, el magnífico vapor-correo de la isla de Cuba *Mendez Nuñez* y el vapor *Bazan*, de esta matricula y de la carrera del Norte de Europa. Izó tambien el engalanado la corbeta *Mazarredo*. Los vapores de la primera andanada y todos los buques de vela de altura y costeros, surtos en el muelle y en el interior del puerto, arbolaron la bandera nacional, matriculas y contraseñas.

— A juzgar por los preparativos que se están haciendo y por el excelente corte de los hermosos esquifes que tomarán parte en el acto, las regatas que se verificarán mañana, por la tarde, serán las mejores que se han verificado en este puerto. Los socios del Club de regatas de Barcelona han invitado á muchas distinguidas familias de esta ciudad. Una comision de socios recibirá á los invitados en el embarcadero de la Paz, y otra comision les designará, al llegar á la escala Real del magnífico edificio flotante, los sitios que deben ocupar. Un vapor remolcador conducirá á las personas invitadas desde dicho embarcadero al muelle de la Capitanía, mediante la presentacion de la esquelá por medio de la cual invita la Junta directiva de la antedicha Sociedad. El ingeniero director de las obras del puerto, Sr. Lagasca, ha concedido la autorizacion que se solicitó para colocar mil y pico de sillas en el referido muelle de la Capitanía, desde cuyo sitio se domina perfectamente todo el antepuerto. Llamarán con justicia la atencion las canoas *Covadonga* y *Cravina*. La empavesada de esta última es de terciopelo de color azul con franjas de seda blanca, y en los ángulos se ven los atributos de la marina, de metal plateado. La bandera que arbolará la *Gravina* es de raso y de grandes dimensiones. Tiene en el centro una corona Real bordada.

MADRID 23 DE SETIEMBRE.

A las siete y media terminó anoche el Consejo de ministros que estaba celebrándose al cerrar nuestra edicion.

En primer término se enteraron los ministros de los telegramas oficiales, comunicaciones y noticias referentes al viaje de S. M., que está realizándose de la manera más satisfactoria para España,

y de las noticias transmitidas al gobierno por el embajador de España en París respecto á los preparativos del gobierno francés para recibir y obsequiar á don Alfonso durante su permanencia en el territorio de la república.

Cual es consiguiente, el gobierno francés recibirá al monarca español con todas aquellas consideraciones que merece el soberano de una potencia amiga.

La cuestion de orden público siguió tratándose con toda aquella prudente y plausible prevision que el gobierno le presta.

El señor ministro de la Guerra dió cuenta de las medidas que está adoptando respecto del ejército, y el de la Gobernacion transmitió algunos de los informes de los gobernadores.

Hablóse del robo cometido en la caja de la tesorería de Hacienda de Zaragoza. El señor ministro de Hacienda amplió los detalles del delito con vista de los últimos telegramas del delegado de Hacienda y expuso las medidas adoptadas para que los criminales no escapen á la accion de la justicia.

Se acordaron las bases para la reglamentacion de las dietas que han de concederse á los testigos que depongan en los juicios orales con arreglo á lo dispuesto por la ley de Enjuiciamiento criminal.

Se habló de las peticiones de indulto de la pena de muerte impuesta á los cuatro reos de Jerez, no recayendo acuerdo alguno por faltar aun el informe del Tribunal Supremo.

El ministro de Fomento dió cuenta de un expediente sobre trasfendencia de un crédito del ejercicio anterior, para aplicarle á la construccion de carreteras, que fué aprobado, y el de Hacienda habló de otro de escaso interes relativo.

Finalmente se acordó que acompañen hoy al presidente del Consejo en su viaje á la Granja, los ministros de Gobernacion, de Gracia y de Justicia.

— Anoche, despues del Consejo, celebraron una conferencia los señores Sagasta y Albareda, á la que, por la significacion y altura de ambos personajes, se atribuyó mucha importancia. La conferencia tuvo importancia, en efecto, toda la que merece la vida de los cuatro desgraciados reos del Puerto de Santa Maria, por la que se interesa el noble ex-ministro de Fomento, interpretando los generosos deseos de sus paisanos.

Posible es que el señor Sagasta aprovechase la ocasion para conocer el criterio del señor Albareda ante los sucesos políticos que están desenvolviéndose.

— Las predicciones del doctor Falb anunciando que este mes ocurrirán nuevos terremotos en Ischia coinciden con las observaciones hecha en Forio, poblacion de dicha isla.

Junto á Forio hay un manantial de agua sumamente clara, al que acuden los habitantes de todos los alrededores. Diez y seis dias ántes de la catástrofe observaron que las aguas del manantial se enturbiaban y despedían olor tan fétido, que era imposible beberlas. Al dia siguiente del terremoto volvieron á recobrar su limpidez y desapareció por completo el mal olor.

¿Cuál no habrá sido el terror de los habitantes de Forio al observar que el día 1.º de este mes el manantial ha vuelto á enturbiarse y á tornarse fétido. Si este síntoma fuese seguro, el terremoto no puede tardar muchos dias en presentarse.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 24.—Los ministeriales combatirán resueltamente cualquier ministerio de la izquierda, como igualmente se opondrán á un gabinete Posada Herrera y á todo otro, sea de la clase que fuere, que se muestre hostil al señor Sagasta.

Se insiste en afirmar que inmediatamente despues que regrese S. M. el Rey, se planteará y resolverá la crisis política.

Se hacen comentarios sobre el hecho de que algunos oficiales del Estado Mayor francés vayan á estudiar las fronteras de España y Alemania.

La Granja.—El señor Sagasta y los demas ministros han llegado hoy á la Granja y asistido á la recepcion que ha habido con motivo de los dias de la princesa de Asturias. Esta noche comerán con S. M. la Reina y mañana temprano regresarán á Madrid.

En un telegrama de París publicado por el *Progreso* se dice que el señor Montero Rios niega que la izquierda modifique su programa y que considera gravísimas las circunstancias actuales, añadiendo que es necesaria la formacion de un ministerio de la izquierda. Niega, ademas, que el señor Salmeron protestase contra los últimos sucesos y dice que es todo lo contrario.

Homburgo 24.—Continúan las distinciones respecto de S. M. D. Alfonso XII, á quien el Emperador de Alemania ha nombrado coronel de un regimiento de hulanos, regalándole los uniformes propios de dicho grado.

Es inexacto que se proyecte el desarme general y que Alemania, Austria y España se hayan puesto de acuerdo para combatir la demagogia; pero sí se ha confirmado que en lo sucesivo España concurrirá á los congresos europeos cuando se discutan sus intereses.

Paris 24.—El marques de Teng ha manifestado á un periodista norte-americano que no había llegado todavía ninguna respuesta de Pekin; pero que abrigaba la creencia de que en dicha respuesta se dirá que si Francia se apodera de Annam, China se apoderará del Tonkin, y que entónces China ofrecerá sólidas garantías respecto de la libre navegacion del rio Rojo y del libre comercio con la China meridional.

Burdeos.—Un tren procedente de Arcachon ha chocado esta mañana con el tren expreso de Bayona en la estacion de San Juan. Ha quedado gravemente herido un empleado de correos y han recibido contusiones quince viajeros.

Argel.—Si-Sliman ha sido hecho prisionero por el cheik Alio-Sdeck, en cuyo territorio se había refugiado. El cheik ha cometido esta traicion, á fin de alcanzar la libertad de su padre detenido en Fez por el Sultan de Marruecos, quien ha prometido conceder esa libertad con tal que le sea entregado Si-Sliman.

Lóndres.—Segun noticias de Tamatave, los hovas han recobrado todas las posiciones de la costa del Noroeste de Madagascar, excepto Majunga. Es inminente un nuevo bombardeo de los puertos de Madagascar.

Telegrafian de Homburgo al *Times* que se ha desistido de la proyectada entrevista entre el Czar y el Emperador Guillermo.

GACETILLA LOCAL.

Durante el período de cinco semanas que comprende del 28 de Mayo al 1.º de Julio últimos, ocurrieron en toda esta provincia 642 nacimientos, á saber: legítimos 329 niños y 304 niñas; ilegítimos 2 niños y 7 niñas.

Las defunciones ascendieron á 559, causadas por la viruela, 1; por el sarampion, 54; por la difteria y erup, 2; por la coqueluche, 2; por la tífus abdominal, 1; por la tífus exantemático, 5; por el cólera, 1; por la disentería, 10; por la fiebre puerperal, 8; por las intermitentes palúdicas, 4; por las enfermedades infecciosas, 21; por la tísis, 21; por las enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 111; por la apoplejía, 24; por el reumatismo articular agudo, 5; por el catarro intestinal (diarrea), 13; por el cólera infantil, 7; por otras enfermedades, 263; y por accidentes, 5.

Disminucion de censo 83.

A la cantidad de 5397 pesetas 83 céntimos ascienden los pagarés que vencen en el mes de Octubre próximo sobre cobranza de débito por compra de Bienes nacionales, á los señores

D. Jacinto Felipe Aguera 105'10 pts.
D. Juan Bta. Muntaner 4130'10 »
D. Antonio Marroig 1162'63 »

Las fincas radican en los términos municipales de Alcudia, Soller é Ibiza.

En Berlin existe una asociacion de señoras que distribuye anualmente algunos premios á las sirvientas que permanecen cinco años en una misma casa, observando intachable conducta y exquisita fidelidad. Veintiuna fueron premiadas en el año actual. Desde su fundacion en 1875, han obtenido premio 140 sirvientas.

El Fiel Contraste, sospechando que era de procedencia dudosa, ha depositado en la Inspeccion de Orden público de este gobierno de provincia un brazalete de oro para que se averigüe de donde procede. La persona que se crea con derecho al mismo puede pasarse por la citada inspeccion.

Ayer tarde levaron áncoras los vapores *Lulio* y *Mallorca* para Barcelona con carga, 118 y 117 pasajeros, respectivamente.

El *Mallorca* llevaba la correspondencia.

Las relaciones del número de cuarteradas de viñedo existentes en el término de Porréras, Manacor y Montuiri, con expresion de los nombres y vecindad de sus dueños, quedan expuestas en las secretarías de los expresados Ayuntamientos, á efectos de reclamacion.

El *Boletín oficial* de ayer publica los nombres de los señores que componen la Junta municipal de los pueblos de Santañy, Muro, Santa Eugenia, Costix, Felanitx, Búger, Calviá, Villafranca, Bañalbufer, Deyá, Santa Maria, Puigpuñent, Alayor, Villacárlas y Mercadal.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares 1265 pesetas por 15 imposiciones, 6 de las cuales son primeras.

El inteligente hijo de Felanitx, D. Vicente Arbona, músico, afinador de órganos y arreglador de instrumentos de madera ha construido un piano muy parecido al sistema kaps, sin más auxilio que su inteligencia y una perseverancia á toda prueba.

Este modesto artista ha sido elogiado por cuantos profesores y aficionados han probado el mencionado piano.

El primer Teniente de Alcalde D. Alejandro Rosselló ha quedado encargado del despacho de la Alcaldía de esta capital, durante los dos meses de licencia que el Ayuntamiento concedió al Sr. Ribot.

Hoy, á las siete y media de la mañana, ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, con 42 pasajeros, carga variada y 4 bueyes.

A las diez de la misma mañana ha llegado el vapor-correo *Jaime II*, procedente de Alicante é Ibiza, conduciendo la balija, 31 pasajeros y mercancías.

El Balear dice que han sido cogidos en Ibiza dos individuos que se supone sean los autores del robo de 150 duros cometido en una casa del puerto de Andraitx. La detencion de dichos individuos se verificó á bordo del vapor-correo de esta ciudad á Alicante, y se cree que con dicho buque serán conducidos otra vez á esta capital para ser entregados al Juzgado que desde anoche entiende en el asunto.

Para extravagancias, ingleses.

Ha muerto el verdugo único que hay en el reino unido de la Gran Bretaña. Al anunciar la vacante han llovido solicitudes reclamando la infamante plaza. Basta decir que en un sólo día recibieron la friolera de 50. Uno de los peticionarios pretende la plaza anunciando que introducirá en el arte de ahorcar, *perfeccionamientos hasta aquí desconocidos*; otro alega que es pariente algo lejano de los ahorcados de Phoenix Park, un tercero, en fin, anuncia á las autoridades del *Home Office*, que en breve aducirá certificados probando su competencia en materia de ejecuciones.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 25 á las 5'15 t.

(Recibido el 26 á las 10'46 n.)

El Sr. Moret ha insistido en la integridad del programa de la izquierda.

Los políticos aceleran su regreso á Madrid.

Han terminado las maniobras en Homburgo.

Turquía se alía á Alemania.

Un choque en Burdeos ha ocasionado varios heridos.

Bolsin: 61'10.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado	61'00
Id. id. fin corriente	61'10
4 p ^o amortizable	73'20
Empréstito de Cuba	49'10
Banco de España	276'50
Paris 4p ^o interior contado	58'06
Palma 4p ^o interior contado-Liquidacion	61'00
Barcelona 4p ^o interior contado	60'90
Coloniales	60'00
Nortes	107'00
Alicantes	89'00
Orenses	28'50
Directos	26'00
Francias	84'75

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 25.

De Sevilla en 10 dias pailebot S. Antonio, de 74 toneladas, pat. Rafael Bannasar, con 5 mar. y granos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 25.

Para Torreveja corbeta J. M. B., de 289 ton., cap. Don Manuel Novo, con 11 mar. y lastre.

Para Andraitx laud S. José, de 17 ton., pat. Guillermo Oliver, con 5 mar. y sosa.

Para Marsella jabeque S. Antonio, de 44 ton., patron Damian Oliver, con 5 mar., vino y efectos.

Para Andraitx balandra Luisito, de 50 ton., pat. Ramon Ros, con 5 mar., barrilla y efectos.